

Compte-Rendu Séminaire d'été 11 – 12 – 13 août 2023

12 participants : Diane Bossière (94), Elina Dumont (75), Françoise Brun (38), Isabelle Maurer (68), Ourdia Leroy (92), Abdelatif Aderrahmane (44), Alain Guézou (38), Christian Wodli (67), Michel Catoire (51), Olivier Duclos (67), Pierre Louis Serero (38), Stéphane Gassmann (51).

Présent compte-rendu : rédigé par Diane et Alain

Remue-méninges estival au sein de l'Archipel des Sans Voix

C'est donc à Pierrefonds, situé dans le département de l'Oise à l'orée est de la forêt de Compiègne que se sont donné rendez-vous du 11 au 13 août 2023, 12 personnes qui combattent, sans relâche, la pauvreté mais aussi trop souvent la subissent. Venant des 4 coins de l'hexagone ces femmes et ces hommes, sous l'égide du collectif l'Archipel des Sans Voix, ont évoqué leur quotidien, ont parlé de leurs galères, ont échangé sur leurs craintes, ont crié leurs colères, ont fait des projets ensemble.... Et Dieu que cela fait du bien !!!

Il nous faut rappeler que ce séminaire est soutenu financièrement par la Fondation Abbé Pierre, ce qui nous permet de le vivre dans des conditions sympathiques et productives.

Héroïnes et Héros contemporains dont l'isolement lié à leurs parcours respectifs ne les empêche surtout pas de se retrouver pour développer leur regard citoyen sur le fonctionnement de la société française. Dès leur arrivée s'est créé un véritable échange bienveillant sur leurs représentations. Ils se veulent des porte-voix, lanceurs d'alerte permanents, transgressifs par définition et qu'à la fin de ces quelques jours passés ensemble, émergent des idées mais aussi et peut-être surtout une parole différente où l'ordre des choses est inversé pour expliquer, donc comprendre, autrement les rouages de la pauvreté.

Ce qui est frappant à travers les témoignages des uns (es) et des autres, c'est ce solide appétit à la vie car c'est bien la bonne humeur et les rires qui ont largement ponctués ces quelques jours. Mais jamais n'a été mis de côté la raison première de notre présence dans ce lieu, à savoir, la nécessité de recherche d'idées originales et surtout créatives, pour dénoncer les raisons, les injustices et les mécanismes de la pauvreté, par la mise en commun de nos propositions et projets.

Nos combats sont multiples. Le logement, la santé, l'alimentaire, le travail, et j'en passe. Mais ils ont tous un point commun : notre volonté de vivre économiquement et d'exister socialement de nos activités respectives.

Aujourd'hui, nous nous épuisons face à une administration française kafkaïenne, frileuse à accorder un droit, voire même à le faire respecter. Nous avons beau vouloir rester « droit comme un balai », de monter au front avec la régularité d'une horloge et de vouloir rester bien sous tous rapports ; il nous est toujours opposé des arguties et autres obstacles administratifs qui nous maintiennent, volontairement, dans une impasse. Et les exemples ne manquent pas.

C'est pourquoi le vendredi en fin de journée après que tout le monde soit arrivé, que la teneur de ce qui nous attend soit définie et que les diverses tâches du "qui fait quoi" pour faciliter notre bref "vivre ensemble " soient distribuées, nous avons pu établir le planning des ateliers avec l'intitulé et les participants (es) volontaires de chacun.

C'est ainsi que l'on a déterminé les thèmes prioritaires à travailler :

- Grand groupe : Université d'Automne et causeries publiques
- Sous-Groupe A : Vie et limites des groupes locaux
- Sous-Groupe B : démarches en cours ou à mettre en œuvre
- Sous-Groupe C : Projet d'une liste pour les prochaines élections européennes en 2024
- Grand groupe : Création d'une offre de formation
- Grand groupe : Associations amies à approcher et se relier

La fête pour les 10 ans de notre association et élections municipales en 2026 (sujets reportés, faute de temps)

Voici les principales idées/propositions/projets qui ont émergé de nos fructueux échanges :

Sous-Groupe A :

Une liste pour les élections européennes et création d'un micro-parti.

Ce qui a été important dans cet atelier, ce sont les échanges sur la nécessité ou pas que nous prenions la parole, sans intermédiaire, face à la société française, pour dénoncer et pour proposer. Le challenge est de porter le débat sur l'ensemble des 27 pays et de prendre appui sur ce qui se passe en France....

Nous nous sommes accordés sur la nécessité d'écrire un "manifeste ", tous ensemble pour marquer dans l'encre nos volontés autour de 5 idées principales. De premières pistes sont tracées. Un appui à la construction d'éléments de langage est souhaité.

Création d'un micro-parti " Le Parti des Gueux " en support, pour trouver le nerf de la guerre, recenser nos soutiens, se présenter comme une force structurée avec une ambition commune.

Profiter de l'université d'automne les 07 et 08 octobre prochain pour lancer le micro parti, et annoncer publiquement notre entrée dans la campagne des élections européennes : échanger sur le projet de manifeste, travailler en amont et repérer des volontaires.

IMPORTANT : sans ambiguïté, mais c'est important de le préciser à ce stade, ce n'est pas l'association ADSV qui va lancer une liste aux européennes ou créer un micro parti. L'association rend cette démarche possible par les liens qu'elle a créés depuis sa création. Conformément à ses buts, l'association soutiendra la démarche et la relayera pour la rendre utile à l'expression d'inaudibles et permettre la prise de parole de ces populations dans le débat publique.

Sous-Groupe B :

démarches en cours ou à mettre en œuvre

Nous nous sommes confirmé que **les partenariats doivent concourir aux objectifs de l'association :**

- ✓ Elargir notre capacité de parole de « précaires qui relèvent la tête, actifs et dérangeants, ce qu'ils ont choisi pour restaurer leur place perdue (retirée ?) dans la société ». Restaurer le respect. Faire savoir et comprendre l'écart entre ce que le système dit et les réalités vécues.
- ✓ Elargir le public qui nous écoute,
- ✓ Augmenter en ce sens, les opportunités d'échange avec des partenaires qui partagent nos valeurs
- ✓ Devenir une référence sur les questions de grande précarité.

C'est bien le cas de nos partenariats actuels : RSA 38, FAP (silence on parle, capacitation, etc.), Passage formation (co-formation), les Oubliés de la République (chaque pas compte). Ils seront donc consolidés dans une logique de « donnant/donnant ».

Et de nouveaux partenariats cohérents avec ces objectifs sont proposés avec, notamment : ATD (journée du refus de la misère), MNCP, Solidays, etc... (liste non exhaustive). D'autres encore pourront nous être suggérés par la FAP, là où des Groupes Locaux voudront agir et se relier au tissu associatif local.

~~Les~~ Ces contacts pourront être travaillés nationalement et/ou localement entre délégations nationales et territoriales respectives. Sujet à approfondir, à retravailler et à faire voter.

Grand groupe :

Fonctionnement interne de l'association / Recrutement de nouveaux membres / Vie et évolution du site de l'association / Financements

Les bonnes résolutions prises ensemble :

- **Optimisation du Site internet et du journal** : mettre en valeur les groupes locaux (carte de France par département, interactive, définition, contact local, événements, etc.), par un article et un lien avec Facebook
- **Besoin en financements** : fichier de 350 sympathisants à relancer pour favoriser les adhésions payantes ; encourager les dons mensuels, organiser des événements payants, vendre des produits au bénéfice de l'archipel. Répondre avec des associations plus grosses à des appels d'offre / Appels à projets.



- **Recherche de membres actifs** (plutôt que des bénévoles), des membres donateurs ou membres solidaires
- **Gestion des « comportements inadmissibles »** qui peuvent arriver au sein de l'association et qui peuvent être d'ordre différents, globalement en lien avec la trahison de la confiance entre personnes. Être tous vigilants et devoir d'informer le bureau de l'association (ou au moins un de ses membres) le plus rapidement, en cas de doute ~~déjà~~ sur des comportement inappropriés. Deux ou trois des membres du bureau gèreront la situation (avec l'aide de l'association AADH si besoin - **Alliance des Avocats pour les Droits de l'Homme**), pour que cela ne repose pas uniquement sur le Président. L'idée de la rédaction d'une charte éthique est lancée.

Sous-Groupe C :

Vie et limites des groupes locaux

Des idées à transformer concrètement :

- Pouvoir repérer dans chaque département un « ambassadeur local d'ADSV »
- Grace à la FAP, un petit budget sera alloué à chaque groupe local actif
- Les missions d'un groupe local :
 - constituer un vivier de sympathisants et les animer
 - trouver et rencontrer des membres actifs potentiels
 - capter des prises de parole et des engagements locaux, pour en parler dans le journal
 - organiser au moins un événement local par an
 - décliner localement un ou plusieurs partenariats nationaux

Grand groupe :

Création d'une offre de formation à partir des Archipéliens

Partant du principe que l'Archipel est un vivier inégalé d'expériences de vie, plusieurs archipéliens sont partants pour intervenir dans des formations pour « faire comprendre la précarité, comme un chapitre de la vie, dans la réalité et pas seulement par les statistiques », pour défaire des stéréotypes, revoir des définitions, favoriser des changements de posture. Comment cette expérience peut aider à comprendre la réalité que vivent d'autres.

Par exemple : un homme seul, une maman solo, la vie à la sortie d'un placement, sortir des violences conjugales, vivre après une cassure de vie, un handicap, etc.
Pour cela, des volontaires s'activent pour mettre en place cette capacité d'intervention, avec comme première tâche de travailler les messages que chacun veut faire passer à partir de son expérience de vie. Quoi dire et comment le dire, pour faire passer et ne pas braquer.
Dans un premier temps nous rencontrerons des partenaires potentiellement intéressés (Ecole de travail social, Ecole de Commerce, Ecole de justice, union des CCAS).

Nous formaliserons notre offre et l'enverrons à des partenaires potentiellement intéressés.

Prochaine réunion du groupe, élargi aux volontaires, en septembre.

Grand groupe :

Université d'Automne et causeries publiques

L'organisation de 2 jours les 7 et 8 octobre est confirmée par tous, sous la forme des années antérieures : trajets le samedi matin, causeries le samedi après-midi, dîner ensemble, travaux consécutifs le dimanche matin et début d'am, trajets retour le dimanche après-midi à partir de 16h.

Pour **les causeries** (40 mn X 3 interventions-débats), sont envisagés :

- la présentation du projet de manifeste et de micro-parti en vue des élections européennes de 2024 (Alain et volontaires)
- la présentation de son livre « l'assignation », primé par RSA38, par Tania Montaigne (contact Alain)
- la présentation de ses positions sur l'accompagnement à la recherche d'emploi par le lanceur d'alerte, Yann Gaudin.

Pour le profit de l'archipel,

- Françoise vendra des « fleurs de douche » qu'elle fabriquera,
- Michel vendra ses peintures et peut-être un calendrier.

Toutes les initiatives sont bienvenues pour faire de ce moment, un temps convivial et susceptible de ramener de nouveaux membres actifs et des sous !

Pour la communication : l'affiche sera mise à jour et distribuée. Les médias : FR3, BFM Paris, radio libertaire, seront contactés. Toutes les associations-amies seront informées et invitées.